НАГРАДА И ЗВАНИЕ КАК ИНДИКАТОР НАУЧНОГО ПРИЗНАНИЯ

AWARD AND TITLE AS AN INDICATOR OF SCIENTIFIC RECOGNITION

NAGRODA I TYTUŁ JAKO WSKAŹNIK UZNANIA NA-UKOWEGO

Ввеление

Жанр научной биографистики в качестве одного из элементов содержит ситуационную биографию, или биографию среды (события и условия социально-экономической и политической жизни общества и эпохи, в которых жил и работал ученый). В нём можно выделить такую составную часть, как награды и звания. Награды, грамоты, медали и т. п., имеют целью не только поощрение учёного за научные труды, но и присвоение особого социального статуса. В Беларуси на государственно уровне нормативно определены учёные звания доцента, профессора, члена-корреспондента, академика. Способы получения и уровень очерченных отличий будет рассмотрен примере академика HAHБеларуси М.П. Костюка. Единственного академика историка, скончавшегося в 2019 г. Приведённые представляют собой итоги историографического изучения текстов, посвящённых академику, опубликованных, главным образом, к годовщинам его дней рождения (2000, 2005, 2010, 2015 гг.). Всего учтено 44 юбилейных текста, без справочных и энциклопедических изданий. В статье ссылки приведены не на все выявленные материалы, кстати, весьма скромного объёма, поскольку они идентичны лексически, стилистически и даже, во многих случаях, персоналиями авторов.

Рассматривая эту страницу биографии М.П. Костюка, обратим внимание на награждение Почётной грамотой Верховного Совета БССР, получение им званий академика Международной академии наук Евразии (МАНЕ), Центральной Европейской Академии наук и искусства (Central European Academy of Science and Art, CEASA) и «Человека года». Именно на данных моментах акцентируются все поздравительные публикации. При том, не будем сосредотачиваться на званиях академика НАН Беларуси (1996 г.), Почётного архивиста Беларуси (2014), Почётного гражданина Новогрудского района (2010), медали Франциска Скорины (2010), так как здесь формальная

сторона дела не вызывает каких-то вопросов. Но есть не совсем очевидные, однако, очень популярные у биографов аспекты жизнеописания, требующие более пристального прочтения.

Грамота

Начну с почетной грамоты Верховного Совета БССР. Действительно, 10 июня 1981 г. учёный секретарь Института истории партии при ЦК КПБ (ИИП) в числе семи сотрудников учреждения получил названную грамоту. «Широкое» награждение обуславливалось празднованием 60-летия Инстпарта¹. Больший интерес вызывает мотивания награждения, подписанная сотрудниками ИИП В.Н. Михнюком и Э.А. Забродским во главе с директором Института Р.П. Платоновым. Представление не датировано, но понятно, что оно составлено за несколько месяцев до торжеств. В нем констатировалось: «М.П. Костюк плодотворно работает над исследованием актуальных проблем историко-партийной науки. Им написано около 30 научных работ обшим объёмом свыше 65 авторских листов, в том числе монография «Идейно-политическое воспитание крестьянства: из опыта работы Компартии Беларуси в период строительства социализма (1926–1937 $\Gamma\Gamma$.)»².

Основываясь на информации, представленной самим М.П. Костюком, посмотрим, насколько искренним и научно точным он был за 34 года до выхода биобиблиографической брошюры в 2015 г. Замечу только, что за научные труды» грамоты давали. Их «написанные не опубликованные, если те соответствовали требованиям своего времени. Написанные, безусловно учитывались В научно-исследовательских учреждениях, но только при подведении годовых результатов работы как плановые и внеплановые тексты. Следовательно, директор и старшие научные сотрудники ИИП без всяких сомнений приняли представленные учёным секретарем данные. В свою очередь, попробую, почти через 40 лет, верифицировать цифры М. П. Костюка, исходя из материалов брошюры 2015 г. На 1981 г. в ней зафиксировано 30 работ³.

Поскольку в представлении разговор шёл исключительно о научных работах, следует вычеркнуть ИЗ общего небольшие списка объему(приблизительно 0,3 п. л.) «Настаўніцкая статьи газетах газета»(1968 г.), «Вечерний Минск» (1981 r.)«Звязда» Публицистику в журналах «Коммунист Белоруссии» (1977 г.), «Полымя» (1978 г.), популярную брошюру в соавторстве; рукописи кандидатской и докторской диссертаций, а также непонятную и никем не виданную рукопись «События восстания 1863 г. на Слонимщине» (1963 г., 7 п. л.). Всего – девять.

 1 Национальный архив Республики Беларусь (dalej: НАРБ), ф. 1440, оп. 1, д. 955, л. 4. 2 НАРБ, ф. 1440, оп. 1, д. 843, л. 15 об.

³ *Міхаіл Паўлавіч Касцюк*, уклад. А.І. Каралёў, Мінск 2015, с. 24–51. Этому вопросу посвящена специальная статья: И.И. Шевчук, *Количественный аспект в истории науки*, "Історичні студії суспільного прогрессу" 2016, nr 4, с. 72–97.

Есть и ещё одна хитрость. Например, Михаил Павлович показал себя не как соавтора коллективной работы «Победа колхозного убранства в Белорусской ССР» (1981 г.) вместе с В.А. Полуяном, А.М. Сорокиным, М.Е. Стрельцовым и А.А. Филимоновым, а отдельно посчитал шесть своих текстов объёмом 5,1 п. л. Но в данном случае, хотя это и неправильно, пойдём вслед за академиком. В итоге увидим, что научных публикаций перед получением грамоты он имел не 30, а 21. Даже вместе с двумя авторефератами диссертаций. Их общий объём составлял не 65 п. л., а 30,44 п. л. Значит, не только количество, но и объём существенно завышен. Таким образом, учёный секретарь ввёл в заблуждение коллектив и дирекцию Института истории партии, нечестным образом получив Почётную грамоту ВС БССР. Правда, встаёт вопрос, который останется, видимо, без ответа: почему они, сотрудники ИИП, как и в 1975 г. директор, профорг и парторг Института истории АН БССР, не верифицировали данные М.П. Костюка? Возможности v них для этого были.

Членство в «акалемиях»

Теперь рассмотрим следующий аспект научной биографии, который активно популяризировался в печати с 2004 г. Речь о членстве в общественных академиях наук. Показательно, что в статье журнала НАН Беларуси 2000 г. (к 60-летию) такая информация отсутствует. Думается, это обусловлено соавторством академика И.М. Игнатенко. Но позже данный фрагмент был апробирован студенческой публикацией Ю. Каспер: «Является действительным академиком центральной Европейской Академии науки и искусства; академиком Академии Евразии». Обратим неправильное название последней «академии». Но всё прошло хорошо. Таким образом, студентка дала жизнь одному из повсеместно и настойчиво акцентированных позже достижений Михаила Павловича. формулировки в дальнейшем становились более «причёсанными». Хотя встречаются невероятные ранее в академической среде вещи. Так, в двух статьях сотрудников Института истории, как предварительно у студентки, утверждается: «Получил диплом настоящего (сапраўднага) академика»⁴. Они, оказывается, не знают, что сегодня существует только звание академика. А также не могут передать беларуским языком понятие «действительный член» («правадзейны»). Значит, не видят разницы между этим определением и определением «настоящий академик». Последнее – «настоящий (запраўдны, сапраўдны) член», – на самом деле использовалось. Но только в 1920-х годах. Разумеется, указанные сотрудники не ориентировались на языковые нормы того времени. На подобные «мелочи» внимание обращается потому, что они

⁴ А. Каваленя, В. Мазец, Кіравацца праўдай гісторыі (да 70-годдзя з дня нараджэння Міхаіла Паўлавіча Касцюка), "Беларускі гістарычны часопіс" 2010, nr 3, с. 36; А.А. Каваленя, В.В. Даніловіч, В.Л. Лакіза, А.П. Салаўянаў, М.У. Смяховіч, А.У. Унучак, В.В. Яноўская, Міхаіл Паўлавіч Касцюк (Да 75-годдзя з дня нараджэння), "Весці НАН Беларусі, сер. гуманітар. навук" 2015, nr 2, с. 118-120.

ярко характеризуют понимание академических установлений академическими работниками, а также отношение к личности, которую они будто бы прославляют.

Неизменное упоминание данного фрагмента биографии М.П. Костюка вынуждает уделить ему некоторое внимание, чтобы, наконец, выяснить, в чём заключается это свершение Михаила Павловича, которым он покорил сердца и умы молоденьких студенток, не говоря об отдельных докторах и кандидатах наук. Поэтому скажем несколько слов о двух академиях: Международной академии наук Евразии и Центральноевропейской академии науки и искусства. Следует иметь в виду, что в беларуской литературе и интернет-пространстве нет никакой информации об упомянутых и других академиях подобного рода. Зато её достаточно много в российском и англоязычном сегменте всемирной сети. Тема затронута, в частности, в PAH Б.В. Pavшeнбаха⁵. воспоминаниях акалемика а акалемик Э.П. Кругляков написал три книги, посвященные лженачке. определенное внимание деятельности подобного рода академий⁶.

Несмотря на похожесть названий упомянутых и «нормальных» академий, их место, функции, подбор кадров и значение в жизни общества совершенно различны. Напомню, что разговор идёт об общественных академиях наук. В отчёте о деятельности МАНЕ к еë 20-летию, соответствии с просто заявлено: «Международная академия наук законодательством, Евразии (IEAS) – общественная организация... ». Там же сформулирована и миссия организации: «Миссия IEAS заключается во всяком содействии усилиям научных сообществ в решении глобальных проблем, порожденных технотронной цивилизацией, и разработке путей перехода к устойчивому развитию в социально-экономической и духовно-нравственной сферах жизни общества посредством объединения творческого потенциала деятелей науки, культуры и искусства». Если оценивать с точки зрения науки, то такая миссия – миссия ни о чем. Но с точки зрения общественной организации – вполне может быть. Кстати, Европейский центр Международной академии наук Евразии имеет собственный, хотя и малоинформативный, сайт⁷. Вместе

_

⁵ Б. В. Раушенбах, *Постскриптум*, Москва 2011, с. 56.

⁶ Э.П. Кругляков, "Учёные" с большой дороги, Москва 2002, 320 с.; Э.П. Кругляков, "Учёные" с большой дороги-2, Москва 2005, с. 320; Э.П. Кругляков, "Учёные" с большой дороги-3, Москва 2009, с. 357.

European International Eurasian Academy of Sciences (IEAS) Centre, http://www.atm.helsinki.fi/m/ieaseurope/, dostęp 18.07.2018. **IEAS** зарегистрирована в Минске (Беларусь). Затем академия регистрировалась в Париже (Франция). Юридическими лицами являлись Российский и китайский научные центры IEAS. В настоящее время в качестве юридического лица регистрируется Европейский региональный научный центр IEAS. В соответствии с его (http://www.atm.helsinki.fi/m/ieaseurope/index.php/contact-us, англоязычным сайтом dostęp 18.07.2018), штаб-квартира находится в Хельсинкском университете на факультете естественных наук Института исследований атмосферных и земных

с тем, интересная запись по МАНЕ сделана в инспекции Министерства по налогам и сборам Центрального района г. Минска⁸:

Наименование Общественное объединение «Международная Академия наук Евразии». Наименование бел[арускае] Общественное объединение (аб'яднанне) «Международное сообщество (згуртаванне) учёных Евразии».

Таким образом, все авторы ввели читателей заблуждение написанием обшественной организации неправильным названия беларусском языке. При том, в 2016 г. профессором Е.Е. Ширяевым (возглавлял «академию» с 1994 по 2010 гг.) довольно смело очерчены перспективы «объединения»: есть все основания надеяться, что в недалёком будущем Международная академия наук Евразии благодаря непрерывному интеллектуального потенциала, престижа. масштабности росту авторитетности членов, сможет заметно влиять на деятельность правительств многих стран мира, на жизнь всего общества в целях успешного решения важнейших проблем, затрагивающих судьбы не только современного, но и будущего поколения»⁹.

Довольно точно сформулировал мысль по этому поводу российский автор М.С. Ахманов¹⁰: «Напомню, что существует несколько... названий общественных организаций, причем для нашей страны традиционным является не столько "академия", сколько "союз". Во профессиональные объединения называются "союзами" (профсоюзы), а в СССР и России имелись и имеются союзы писателей, художников, композиторов, журналистов и так далее. Почему же не быть Союзу корабелов, Международному инженерному Союзу, научному гуманитарному Союзу... Кроме термина "союз" есть и другие – научное общество, ассоциация, объединение... Однако коммерческий выход не тот. Кто член союза – союзник? Но у этого слова уже совсем другой смысл... А член академик! Сакральный титул, ведущий напрямую небожители!» 11 . Академик Э.П. Кругляков, рассматривая ситуацию Российской Федерации, отмечал: «Интересно, зачем может понадобиться

систем (University of Helsinki, Faculty of Science Institute for Atmospheric and Earth System Research).

⁸ Общественное объединение "Международная Академия наук Евразии", https://kartoteka.by/unp-100588543, dostep 12.02.2019.

⁹ Е. Ширяев. *Международная академия наук Евразии*, http://stroyitp.ru/?p=54, dostęp 15.12.2018.

¹⁰ Нахмансон Міхаіл Сяргеевіч (1945–2019; лит. псевдоним – Михаил Ахманов), физик, кандидат физико-математических наук и литератор, член Союза писателей г. Санкт-Петербурга.

¹¹ М. Ахманов, *Искусительный титул*, https://iknigi.net/avtor-mihail-ahmanov/57964-iskusitelnyy-titul-mihail-ahmanov.html, dostęp 21.12.2018.

двести "академий" (примерно, столько мы [РФ] имеем сегодня). А про качество большинства из них или, если хотите, дремучесть, я уж лучше говорить не буду. Академии создавались, в основном, ради того, чтобы тешить тщеславие недоучек» 12. Есть аналог сказанному М.С. Ахмановым и в английском языке – научное общество (объединение), – learned society, – организацией, содействующей развитию являющееся акалемической дисциплины, профессии или группы смежных дисциплин, таких как... искусство. Например, одна из таких организаций, из тех что имеют собственные сайты, обозначает себя, кстати, как и МАНЕ: «Европейская академия наук и искусств - научное общество... (The European Academy of Sciences and Arts is a learned society...)» 13. Представлены своими сайтами Европейская академия наук, искусств и литературы (European Academy of Sciences, Arts and Letters)¹⁴: Американо-румынская Академия искусств и наук (American-Romanian Academy of Arts and Sciences). Последняя имеет румынский центр в г. Тимишоаре, хотя для контактов представляет адрес в Калифорнии: Штаб-квартира Академии: Калифорнийский университет, Дэвис (Academy Headquarters University of California, Davis)¹⁵. На этих примерах остановлюсь.

Что касается Центральноевропейской академии науки и искусства, то она не только не имеет сайта. Даже найти CEASA в интернете — проблема. Поэтому приведу все обнаруженные мной упоминания о ней. Их всего три. Первое. На странице Королевского колледжа Лондона (King's College London) размещена информация о публикации текста С. Роган в книге «А New Peace of Architecture», издателем которой указана CEASA 16. Второе. В одной из публикаций 2012 г. присутствует фраза: «Центрально-Европейская академия науки и искусства имеет членство в 31 стране СЕ, включая государства, граничащие с Российской Федерацией (the Central European Academy of Science and Art has CE memberships at 31 countries, including states

1

 $^{^{12}}$ Э.П. Кругляков, "Учёные" с большой дороги-3, с. 222.

¹³ The European Academy of Sciences and Arts,

https://en.wikipedia.org/wiki/European_Academy_of_Sciences_and_Arts, dostep 18.04.2017.

14 European Academy of Sciences, Arts and Letters,

http://www.europeanacademysciencesartsandletters.com/historique_aesal_-_easal.ws, dostęp 25.06.2018.

¹⁵ American-Romanian Academy of Arts and Sciences, https://www.americanromanianacademy.org/, dostep 21.06.2018.

¹⁶ S. Rohan. *Of Familiarity and Contempt: ESDP in the New Transatlantic Order,* [w:] A New Peace of Architecture", Romania, Central European Academy of Science and Art, 2003, https://kclpure.kcl.ac.uk/portal/en/publications/of-familiarity-and-contempt-esdp-in-the-new-transatlantic-order(8fef725a-67f7-4259-8289-a890ed14925a).html, dostep 01.09.2018. ESDP: The European Single Procurement Document (ESPD) — Еўрапейскі адзіны дакумент аб закупках (http://ec.europa.eu/growth/single-market/public-procurement/e-procurement/espd/, dostep 01.09.2018).

adjacent the Russian Federation)»¹⁷. Третье. На сайте Европейской Академии наук (European Academy of Sciences) помещена биография профессора Д. Мазилу (Prof. Dr. Dumitru Mazilu). Из неё мы можем узнать о том, что в 2000 г. он стал членом Центральноевропейской Академии науки и искусства, а в 2001 г. – председателем румынского национального комитета CEASA¹⁸. И ещё. Для верификации моих констатаций предлагаю провести, например, несколько, казалось бы, элементарных действий. Первое, найти на сайте НАН Беларуси любого академика, даже умершего. Второе, найти на сайте МАНЕ хотя бы несколько её академиков.

Напоследок обращусь к вроде бы незаметному моменту, оставшемуся таковым во многих публикациях. Как указано выше, МАНЕ, по информации её функционеров, была зарегистрирована в Минске в 1994 г. Но М.П. Костюк стал членом «академии» в 1998 г. Пропустили? Ошиблись? Забыли? Видимо. не в этом дело. Можно предположить, что одной должности директора Института истории было мало. А вот когда Михаил Павлович до того получил звание академика НАН Беларуси, то стал желанным членом названных, правда почему-то немногочисленных, «академий», информацию об одной из которых, невозможно обнаружить и сегодня. Принимая во внимание указанное, становится совершенно непонятным, каким образом множество авторов узнало о «деятельности» М.П. Костюка в таких академиях и почему, не владея вопросом, решили, что перманентные упоминания об этой стороне биографии академика НАН Беларуси могут упрочить или увеличить его вес в настоящем академическом научном сообществе. Через постоянное перечисление обшественных его членства каких-то объединениях? Через преимущественно неправильную формулировку названия одного из них: Центральная Европейская академия наук и искусства, вместо – науки и искусства? Между прочим, в обоих случаях узнать о членах «академий», поскольку невозможно MAHE констатирует общее число, а CEASA чрезвычайно засекречена.

Этот фрагмент закончу мыслью, позаимствованной у Л.С. Клейна: «Стоя длиннющем коридоре Петербургского университета, уставленном книжными шкафами и памятными изображениями ученых, смотрю и не могу припомнить, кто из них был академиком, кто не был. И скажу в утешение членам дезавуированных академий: важно быть ученым, академиком быть не обязательно. Я как-нибудь переживу, что не был академиком. Менделеев не

¹⁷ T.J. Volgy, P. Rhamy, E. Fauzett, Is The Central Europe a Region? A View from Outside the Neighborhood [w:] Regional and International Relations of Central Europe, Basingstoke, New York, 2012,

https://books.google.by/books?id=70WQ0qcjtgEC&pg=PA62&dq=Romania:+Central+Eur

an+Academy+of+Science+and+Art&source=gbs toc r&cad=3#v=onepage&q&f=false, dostęp 12.10.2018.

Prof. Dumitru Mazilu, http://www.easvienna.com/pages/eus8.htm, Dr. 12.10.2018.

был академиком – прокатывали на выборах... Предоставим потомкам решать, кто из нас какого ранга. Кому статую в университетском коридоре, кому бюстик, кому портрет маслом, а кому – забвение. Боюсь, что от последнего не спасет самая пышная коллекция академических титулов» ¹⁹.

«Человек гола»

«Биографы» не остановились на сомнительных «акалемических» достижениях. Не имея представления о предмете своих экзерсисов, они с 2004 г. увлеклись, и в течение 15 лет восхищались званием «Человек года», полученным М.П. Костюком. Даже в некрологах. Схема распространения данной информации та же, как и в случае членства в общественных организациях с названием «Академия»: апробация студенткой Ю. Каспер в 2004 г., и далее – выход на широкий простор. Через год после студентки прозвучало восторженное восклицание А.Ф. Мясникова: «Академик Костюк: трижды Человек года!»²⁰. Странным образом название статьи перекликается с другой (2007 г.), хотя плагиат австралийского публициста маловероятен: «Давид Вернон-Человек года!» («David Vernon – Man of the Year!»). Существенная разница между ними в том, что последний номинант описывает свои «награды» с большой долей сарказма, раскрывая, в том числе, платность звания. Между прочим, первая публикация этой статьи была совершена под названием «Сколько стоит слава» («What Price Fame?»)²¹.

Акцентируем следующие моменты: кто присуждал звания и особенности отражения этих событий в юбилейных публикациях. Замечу, что как и в случае с «академиями», невозможно узнать список самых уважаемых личностей мира. На подобный запрос в Американский биографический институт (American Biographical Institute, ABI) Д. Вернон получил ответ: «После проверки наших файлов я обнаружил, что в этом году более 200 мужчин были выбраны по всему миру на получение нашей награды "Человек года". Пожалуйста, помните, что эти люди были выбраны потому, что они прекрасны в своей профессиональной области и/или внесли свой вклад в жизнь общества. В приложении приводится выборка имён 60 мужчин из разных стран…»²².

Соответственно большинству публикаций, М.П. Костюк стал лауреатом пяти таких званий. В большинстве случаев это передается приблизительно следующим образом: «согласно решению Международного научного совета

¹⁹ Л. Клейн, *Липовые академии*, http://www.tvscience.ru/2010/03/30/lipovye-akademii/, dostęp 12.05.2010.

²⁰ А. Мяснікоў, *Акадэмік Касцюк: тройчы чалавек года!*, "Звязда" 2015, 30 снеж. ²¹ D. Vernon, *David Vernon — Man of the Year!*, "The Canberra Journal",

https://web.archive.org/web/20071206082708/http://web.mac.com/david.vernon/iWeb/The %20Canberra%20Journal/The%20Scribbles/53C521D3-72D2-4CB6-A20D-36BB0F2AEF9F.html, dostęp 21.11.2018; tenże, *What Price Fame?*, "The Skeptic", vol

^{27,} nr 2, http://www.skeptics.com.au, dostęp 21.11.2018. ²² D. Vernon, *What Price Fame?*

Американского биографического института в 1999, 2002, 2005, 2006, 2007 гг. он был признан Человеком года» 23. Либо так: «По решению Международного научного совета Американского Биографического института, он 5 раз признавался человеком года»²⁴. В итоге акцентируем: к 70-летию печать констатировала, что с 1999 г. по 2007 г. исключительно АВІ пять раз присвоил назначенное звание.

2010 г. внезапно появляется другой варинт, противоречащий традиционному: «По решению Международного научного Американского биографического института, а также Кембриджского университета пять раз выбирался "Человеком года" (1999, 2002, 2005, 2006, 2007)» ²⁵. Это открытие перекочевало почти во все публикации, в том числе на личную страницу академика в Институте истории (копия 09.09.2018 г.), и даже на страницу In Memoriam (http://history.by/be/kostyuk/). Не поправила ситуацию и брошюра (2015 г.), где сделана очередная новация: «2004 г. – "Человек года" согласно решению, принятому в Оксфордском университете (Великобритания)»²⁶. В ней уже обтекаемо и неконкретно написано «1990— 2000-е гг. – неоднократно назначался "Человеком года" по определению Американского Биографического института (США)»²⁷ .Посмотрим на обшую динамику этого значимого достижения:

$2004 $ г. 28	2005 г. ²⁹	2010 г. ^{30, 31}	2015 г. ³²	2019 г. ³³	2019 г. ³⁴
Американс	В 1999 и	Согласно	1990-2000-е	Костюк	В 1999 и
ким	2002 гг. он	решению	ΓГ. –	несколько	ряде других

А. Каваленя, В. Мазец, Кіравацца праўдай гісторыі (да 70-годдзя з дня нараджэння Міхаіла Паўлавіча Касцюка), с. 36.

²⁴ В. Мазец, *Радзіма малая, Радзіма вялікая...*, "Звязда" 2010, 26 сак.

²⁵ М. Гайба, Ад настаўніка да акадэміка, с. 2.

²⁶ *Міхаіл Паўлавіч Касцюк*, уклад. А.І. Каралёў, с. 18.

²⁷ *Міхаіл Паўлавіч Касцюк*, уклад. А.І. Каралёў, с. 15.

Ю. Каспер, Выпускнікі факультэта: Міхаіл Касцюк [w:] Подготовка педагогических и научных кадров историков и развитие исторической науки в науч.-практ. конф. Беларуси. Мат. Респ. 30 сентября Гродно, 2004 http://uctopuk.info/conference2004/2-kasper.html, dostep 15.03.2012.

²⁹ У.І. Навіцкі, Л.М. Лыч, Н.У. Васілеўская, В.Г. Мазец, *Міхаіл Паўлавіч Касцюк (Да* 65-годдзя з дня нараджэння), "Весці НАН Беларусі, сер. гуманітар. навук" 2005, nr 1, c. 121-123.

³⁰ В. Мазец, *Радзіма малая*, *Радзіма вялікая*...

³¹ Н.Л. Ягнешка Выпускнік гістарычнага факультэта і гісторыка-краязнаўчага гуртка: Міхаіл Паўлавіч Касцюк [w:] Шлях у навуку: да 55-годдзя студэнцкага навукова-даследчага гісторыка-краязнаўчага гуртка "НіКа": зб. навук. арт., Гродна 2011, c. 23-26.

³² *Міхаіл Паўлавіч Касцюк*, уклад. А.І. Каралёў, с. 15, 18.

³³ Памёр адзіны ў краіне гісторык-акадэмік Міхаіл Касцюк, "Радыё Sputnik", https://bel.sputnik.by/incidents/20190205/1039915017/Pamr-adzny--krane-gstorykakademk-Mkhal-Kastsyuk.html, dostęp 06.02.2019.

³⁴ Касиюк Міхаіл Паўлавіч, http://history.by/be/kostyuk/, dostep 04.02.2019/

Биографич	был	Междунаро	неоднократн	раз	годов
еским признан		дного	о назывался	назывался	Американск
институтом Американс		научного	«Человеком	человеком	ий
в США ким		совета	года» по	года	биографиче
был	Биографич	Американск	определени	Кембриджс	ский
дважды	еским	ОГО	Ю	КИМ	институт
избран	институтом	биографиче	Американск	университе	признал его
человеком	Человеком	ского	ого	TOM	«Человеком
года (в	года	института,	биографичес	По	года» и
2000 и 2002		он 5 раз	кого	решению	включил в
году).		признавалс	института	Междунаро	состав
		я человеком	(США).	дного	Междунаро
		года.		научного	дного
			2004 г. –	совета	комитета по
		B 1999, 2002, 2005, 2006, 2007	«Человек	Американск	присвоени
			года»	ОГО	ю такого
			согласно	биографиче	статуса
		гг. он был	решению,	ского	другим
		признан	принятому в	института,	лицам. Он
		Американск	Оксфордско	а также	также
		ИМ	M	Кембриджс	выбирался
		биографиче	университет	кого	«Человеком
		ским	e	университе	года»
		институтом	(Великобрит	та М.П.	Кембриджс
		Человеком	ания).	Костюк	ким
		года		признавалс	университе
				я человеком	TOM.
				года в 1999,	
				2002, 2005,	

Из приведённой информации следует, что М.П. Костюк становился «Человеком года» не пять, а шесть-семь раз. К тому же, или сам юбиляр, или его биографы, а может все вместе, не определились и с английскими университетами. Так кто же присуждал «Человека года», — Оксфорд? Кембридж? Оба?

2006 и 2007 годах.

Отвечу. Ни один из них. Не присуждали и не присуждают подобных званий. Многочисленные биографы просто не удосужились разобраться с этим вопросом. Но тут ничего сложного нет. Действительно, существует организация с названием Международный биографический центр, Кембридж, Англия (International Biographical Centre (IBC), Cambridge, England). Один из авторов по этому поводу отмечал: «Я встречаю много начинающих молодых исследователей, которые говорят, что они номинированы Кембриджским

университетом в топ-100 ученых по всему миру» ³⁵. Заметим, новички в науке путаются и считают, что номинируются Кембриджским университетом. Но речь не идет об академиках «нормальных» академий с большим карьерным послужным списком как в случае М.П. Костюка.

Вместе с тем, ІВС не засекречена организация и найти её адрес трудно, по-видимому, именно новичкам. Кстати, как и статус. «Международный биографический центр - издательство, принадлежащее Melrose Press Ltd, специализирующемуся на выпуске биографических публикаций, таких как "Международный биографический словарь" (Dictionary of International Biography), "Выдающиеся мужчины и женщины науки" (Great Men and Women of Science) и других почетных наград. Он расположен в городе Или (Ely) графства Кембриджшир в Великобритании в 23-х километрах к северовостоку от г. Кембриджа. Государственные защитники прав потребителей охарактеризовали деятельность центра как "надоедливое мошенничество"». Можно узнать и о ценах «признания»: «Международный биографический центр создает "награды" и широко их предлагает. В 2004 г. премия стоила получателю 495 долларов США или 295 фунтов стерлингов»³⁶. Широко известно в англоязычной научной среде, что «это награды, которые можно купить за деньги в Международном биографическом центре»³⁷.

Приведу еще одно свидетельство, хотя их есть великое множество: «Я заполнил их бланки 10 или 12 лет назад, и они, видимо, напечатали мою биографию. Мой почтовый ящик не был пуст в течение года или более. Приходили предложения купить книгу, роскошно изданную в кожаной обложке, пожертвовать одну в библиотеку, оставить одну моим наследникам, купить копию моего списка, увеличенную на деревянной или латунной табличке, и так далее, и так далее. Поскольку я не инвестировал ни в один из них, боюсь, я никогда не увижу продукт. Но ясно, что, как и в случае с «классическим» Who's Who, опубликованным Marquis издательство подобного рода. – И. Ш.), содержание информации, которую люди предоставляют, не проверяется. Разница между ними, пожалуй, только в количестве приглашённых в список лиц и способах их подбора (я был в Who's Who на Западе, когда имел 19 лет, после моей первой опубликованной статьи, но с тех пор меня никогда не приглашали)»³⁸. В интернете

35 Ayman Moawad Mahmoud. The International Biographical Centre Top 100 Scientists Award?, https://www.researchgate.net/profile/Ayman Mahmoud2, dostep 12/08/2018.

³⁶ The International Biographical Centre, https://www.revolvy.com/page/International-Biographical-Centre, dostep 08.11.2018.

Harriman R. The International Biographical Centre – more fake awards, http://consumerwatchdogbw.blogspot.com/2012/03/international-biographical-centremore.html, dostep 08.11.2018.

³⁸ J. Bear, *The International Biographical Centre used to be promoted by the phony Sussex* College of Technology, on the theme of "Get your doctorate, then get it listed in this prestigious directory", https://www.degreeinfo.com/index.php?threads/internationalbiographical-centre-cambridge-england.263/, dostęp 09.11.2018.

присутствовала страница «Пришли свою биографию» [в IBC]. Но на время написания этого текста она оказалась неактивной.

Еще один момент. Конторы типа IBC не публикуют списков своих наград. Приблизительное количество установлено по информации людей, которые сталкивались с ними. Наибольший вариант содержит 71 название. Среди них: живая легенда (Living Legend), Бриллиант да Винчи (The Da Vinci Diamond), награда 21-го века за достижения, бронзовая медаль Чести (21st Century Award for Achievement, Bronze Medal of Honour), награда 21-го века за достижения, серебряная медаль Чести (21st Century Award for Achievement, Silver Medal of Honour), Международный Человек года (International Man of the Year), Человек года (Man of the Year) и др. 39

Согласно таблице со скромным названием «Номинации и награды международных профессиональных организаций (Nominations and awards by international professional organizations)», по версии IBC в 2004 г. присуждалось только звание «Международный учёный года (International Scientist of the Year)», а не «Человек года» 40. Причина внимания к 2004 г. обусловлена следующим. Во всех «юбилейных» публикациях упоминается исключительно Кембриджский университет. Но не представлен год «награды». Мысль, напомню, оформлена таким образом: «По решению Международного научного совета Американского биографического института, а также Кембриджского университета пять раз выбирался "Человеком года" (1999, 2002, 2005, 2006, 2007)». Однако в 2015 г. появился Оксфордский университет с его «Человеком года», датированным 2004 годом, а Кембриджский куда-то исчез.

Действительно, издательство Оксфордского университета (Oxford University Press) осуществляет биографические издания, а не предоставление таких званий. В частности, с 1885 г. выходит «Национальный биографический словарь (The Dictionary of National Biography, DNB)», являющийся стандартным справочником по выдающимся деятелям британской истории. Обновлённый Оксфордский DNB был опубликован, вновь акцентирую внимание, в 2004 г. в 60 томах и в онлайновом режиме. Последнее издание содержит более 60 000 биографий значимых, влиятельных или печально известных личностей, сформировавших британскую историю⁴¹. Oxford

-

http://enacademic.com/dic.nsf/enwiki/4986690#cite_note-1, dostęp 09.11.2018.

³⁹ International Biographical Centre,

Nominations and awards by international professional organizations, https://www.google.com/search?q=International+nominations+and+awards+offered+by%3 A+International+Biographical+Centre+(IBC)%2C+Cambridge%2C+England%3A&oq=International+nominations+and+awards+offered+by%3A+International+Biographical+Centre+(IBC)%2C+Cambridge%2C+England%3A&aqs=chrome..69i57.2277j0j4&sourceid=chrome&ie=UTF-8, dostęp 09.11.2018.

⁴¹ New Oxford Dictionary of National Biography, https://www.researchgate.net/publication/224857329_New_Oxford_Dictionary_of_National_Biography, dostep 21.08.2018; The Dictionary of National Biography,

University Press также периодически выдает справочники «Кто есть кто (Who's Who)» и «Кто был кто (Who Was Who)». Первый сборник является важнейшим источником актуальной информации о более чем 35 000 влиятельных людей из всех слоёв общества во всем мире. Здесь содержатся биографические списки британскую оказывающих влияние на жизнь. высокопоставленных политиков. судей, государственных служащих, известных деятелей искусства, научных кругов и других отраслей. Второй сборник содержит более 94 000 записей об умерших людях. Именно оксфордские «Кто есть кто» и «Кто был кто» оцениваются как одни из самых признанных и уважаемых в мире справочных изданий ⁴². Биографии М.П. Костюка, как и следовало ожидать, ни в одном из них нет. Кстати, с таким же успехом можно было бы приписать, или «присудить» этого «Человека года» ещё и Гарвардскому университету, поскольку тот находится в городе Кембридж (Массачусетс, США). Но и он не присуждает подобных званий

Вернёмся к Американскому биографическому институту. В отличие от ІВС, он имеет действующую интернет-страницу. Из неё можно узнать только об одном телефоне, факсе и почтовом ящике для переписки. И о том, что «АВІ был создан в 1967 г. с тем, чтобы отдать дань уважения выдающимся личностям во всем мире за их достижения во всех сферах деятельности – от естественных наук и медицины до гуманитарных наук и искусств. Наша цель – находить и объединять людей, улучшающих жизнь других. Когда мы их находим, мы публично признаем их публикацией справочно-биографического издания. Мы уже совершили более 200 отдельных печатных изданий...». Вместе с тем настораживает какая-то застенчивость относительно своих, вроде бы публичных наград: «Мы можем предоставить общее количество людей из вашей страны, удостоенных наград, но мы не сообщим их имена и персональную информацию, пока они этого не одобрят...» 43. Вот это да! Действительно, – человек года! Только почему-то очень секретный.

Вызывает интерес и местонахождение института. Один из авторов в статье «Покупка награды: Американский биографический институт» описал его кампус посещение: R» отправился В легендарный Американского биографического института в Роли, Северная Каролина, чтобы лично увидеть институт. На самом деле, это больше похоже на кондоминиум, чем на институт, но я думаю, было бы неразумно выдавать такие престижные награды от Американского биографического кондоминиума (American Biographical

https://onlinebooks.library.upenn.edu/webbin/metabook?id=dnb, dostep 21.08.2018; Oxford Dictionary of National Biography,

http://global.oup.com/fdscontent/academic/pdf/online products/dnbfact.pdf, dostep 21.08.2018; The Dictionary of National Biography,

https://en.wikisource.org/wiki/Dictionary of National Biography, dostęp 21.08.2019.

⁴² About Who's Who and Who Was Who, http://www.ukwhoswho.com/page/about, dostep

⁴³ Who/what is the ABI?, http://www.abiworldwide.com/?page_id=11, dostep 11.04.2018.

Condominium). На стук в дверь Американского биографического института никто не открыл, поэтому я не смог получить никакой информации, но, всё равно, утешительно знать, что ABI – реальное место..." ⁴⁴.

Важной характерной чертой ABI, как и IBC, является платность получения награды, что подчеркивается всеми авторами. Ряд сайтов напрямую сообщают: «Американский биографический институт является издателем платных биографических справочников для честолюбцев». В нем постоянно «создаются и продаются новые награды. Большинство премий можно получить за 195—495 долларов США, выплачиваемых получателями, в зависимости от престижности «награды», качества печати сертификата и материала. В 2005 г. Институт присудил 200 премий "Человек года" стоимостью от 195 до 295 долларов каждая» 45.

Приведу ещё одно свидетельство человека (Prof. Dr. Ringel), которому прислали решение о предоставлении «престижного звания "Человек года-2005"»: «Чтобы получить постановление [о предоставлении звания] "Человек года", нужно заплатить 195 долларов США (это неламинированный вариант; можно также получить «постановление в рамке из финской берёзы» за 295 долларов). И можно предложить еще 10 кандидатур коллег» ⁴⁶.

АВІ зарабатывает деньги продажей работ, связанных с биографиями: книг и сертификатов. Его награды, были осуждены некоторыми лицами и учреждениями за противоречивые фигуры, которые их получают. Институт обычно приглашает принять такие титулы, как «Выдающийся мужчина года (Outstanding Man of the Year)», «Женщина десятилетия (Woman of the Decade)». Если индивидууму нравится идея титула, он получает его за плату, которая может варьироваться от \$200 до \$500. Часто цены могут доходить до \$800⁴⁷.

В свою очередь, на сайте ABI утверждается об отсутствии оплаты за звания, потому что «приоритетом мы считаем содержание и качество наших книг, и исключение талантливой личности ввиду того, что он или она не купили книгу, противоречило бы нашей миссии. Включенные в наши публикации личности важны для нас, поэтому мы относимся к каждому с одинаковой вежливостью и уважением». Это заявление опровергается многочисленными свидетельствами тех, кому предлагалось «награждение», и теми, кто его купил. Одно из них размещено на сайте Государственного университета Портланда (штат Орегон, США) в статье с красноречивым

⁴⁵ American Biographical Institute, https://www.revolvy.com/page/American-Biographical-Institute, dostep 11.04.2018.

⁴⁴ D. Burleson, *Buy Awards: American Biographical Institute*, http://dba-oracle.blogspot.com.by/2006/10/are-you-man-of-year.html, dostep 11.04.2018.

⁴⁶ Excerpt of a letter from ABI, https://www.math.uni-bielefeld.de/~ringel/man2005.htm, dostęp 01.05.2018.

⁴⁷ SK Investigation Services Is A Proud International Member Of American Biographical Institute, http://www.sk.com.sg/associations/american-biographical-institute/, dostęp 11.04.2018.

«Плата престиж: стоимость признания» названием за описывается приобретение профессором математики Д. Ахуджем 15 наград. По его словам, компания в своих письмах номинантам просит их приобрести книгу для семьи и друзей по 195 долларов каждая. Таблички и медали предлагаются для каждой награды и могут быть куплены примерно за \$150 каждый. Профессор является членом Совета консультантов исследованиям (Research Board of Advisors) ABI, то есть группы членов, которая рекомендует кампании претендентов для последующих публикаций. В Научно-исследовательском совете консультантов насчитывается более 18 000 членов 48. Между тем, декан Школы бизнеса и администрирования того же университета С. Доусон в упомянутой статье высказал другую позицию: «Мне это кажется мошенничеством. Вы пытаетесь купить влияние или внимание. Это похоже на рэкет... это [научный] пшик»⁴⁹.

Согласно ещё одной статьи «Сомнительные награды: орденские ленты и тому подобное», помещенной в издании канадского Университета Альберты (The University of Alberta), каждому получателю предлагается приобрести предметы, которые можно с гордостью демонстрировать или носить, чтобы засвидетельствовать свои высокие достижения: копия книги (переплетённая в кожу), мемориальная табличка или медаль (с выгравированным именем получателя), или даже орденская лента (понятно, богато вышитая золотой нитью). Каждый из этих предметов признания стоит, как правило, около 250 CIIIA По мнению журнала «отдельные. невежественные, люди в Европе и Северной Америке даже претендовали на признание этих "наград" в перечне их квалификаций и отличий. В некоторых частях мира получателями размещаются газетные объявления о своём "награждении". Такое поведение подкрепляется тем фактом, что никто их не высмеивает за подобную трату денег» 50 .

Думается, примеров достаточно. Их количество можно увеличивать бесконечно. Даже приведённые позволяют сделать выводы об основе, на которой зиждутся восхваления академика. Таким образом, за пять-шесть «человек года» (1999, 2002, 2005, 2006, 2007 гг.) и 2004 г. (?) по версии IBC (?) и АВІ Михаил Павлович заплатил что-то около 2 000 долл. США. Вот только удалось ли за них купить научное недекларативное признание и уважение? Интересно еще одно. ABI продает и такое звание, как «Учёный года (Scholar of

і гісторыка-краязнаўчага гуртка: Міхаіл Паўлавіч Касцюк, с. 26.

⁴⁸ В юбилейных публикациях, посвящённых М.П. Костюку, этот совет консультантов получил другое название. Авторы пишут следующее: «..включён в состав Международного комитета по присвоению такого статуса другим лицам»: У.І. Навіцкі, Л.М. Лыч, Н.У. Васілеўская, В.Г. Мазец. Міхаіл Паўлавіч Касиюк (Да 65годдзя з дня нараджэння, с.123; Н.Л. Ягнешка, Выпускнік гістарычнага факультэта

Harger III Stover, Paying for prestige: the cost of recognition, https://psuvanguard.com/paying-for-prestige-the-cost-of-recognition, dostep 11.04.2018. ⁵⁰ Dubious awards: Sashes and such, "Newsletter of the Biological Survey of Canada (Ter-

restrial Arthropods)", 2007, vol. 26, nr. 1, http://www.biology.ualberta.ca/bsc/news26 1/awards.htm, dostęp 11.04.2018.

the Year)». Почему его не приобрел М.П. Костюк? Это выглядело бы логичнее, поскольку соответствовало его основной деятельности. Разумеется, ответа на этот вопрос не было и уже не будет. В этой связи нельзя не согласиться с наблюдениями российского автора: «Разве не может честный, достойный, талантливый человек попасться в лапы лохотронщиков? Конечно, может. Только вот к журналистам... он после этого вряд ли пойдет. Сразу поймет, что лоханулся, зальется краской нервного стыда и, скорее всего, даже от близких позор свой утаит, не говоря уже о средствах массовой информации. Но если уж он обманываться рад — делает это с удовольствием, с шумом, видя в этом очередную акцию в компании по рекламе самого себя...» 51.

рассмотрение страницы Заканчивая данной биографии Павловича, можем оставить без внимания фантазии биографов академика о присуждении звания «Человек года» Оксфордским и Кембриджским университетами. Купленные же сертификаты сомнительных в научном смысле биографических контор не имеют никакой содержательной нагрузки и значения в научном мире. Может быть, подобное больше соответствует индийскому отелю, который представил к награде своего повара. Тот её получил вместе с мемориальной доской и надписью о его ведущей роли в сообществе Южной Азии⁵². По данному поводу весьма резонно, по мнению автора, высказался С. Моэм еще за 60 лет до получения (покупки) М.П. Костюком первого «Человека года» (1999 г.): «Человек всегда приносил истину в жертву своему тщеславию, комфорту и выгоде. Он живет не истиной, а притворством, и его идеализм... это всего лишь попытка придать престиж придуманными истины фикциям, **удовлетворения** ИМ ДЛЯ своего самомнения» 53

BIBLIOGRAFIA

Źródła

Міхаіл Паўлавіч Касцюк. 2015, уклад. А.І. Каралёў. Мінск.

Opracowania

Гайба М. 2010. Ад настаўніка да акадэміка [w:] Новае жыццё, 27 сак.

_

⁵¹ А. Медведев, *Лохотрон как объективный эстетический критерий*, http://www.compromat.ru/page_11758.htm, dostęp 25.04.2018. В современном российском языке под «лохотроном» понимают мошенническое предприятие, рассчитанное на доверчивых людей, которым оно сулит лёгкий способ приобретения ценностей (деньги, вещи и прочее).

⁵² Dubious awards: Sashes and such.

⁵³ W. S. Maugham, *The Summing Up*. Printed in France by Régie Le Livre Universel, Paris 2016, https://gutenberg.ca/ebooks/maughamws-summingup/maughamws-summingup-00-h.html, dostęp 18.10.2019.

Каваленя А., Мазец В. 2010. Кіравацца праўдай гісторыі (да 70-годдзя з дня нараджэння Міхаіла Паўлавіча Касцюка), "Беларус. гіст. часоп.", nr 3.

Каваленя А.А., Даніловіч В.В., Лакіза В.Л., Салаўянаў А.П., Смяховіч М.У., Унучак А.У., Яноўская В.В. 2015. Міхаіл Паўлавіч Касиюк (Да 75-годдзя з дня нараджэння) "Весці НАН Беларусі, сер. гуманітар. навук", nr 2.

Кругляков Э.П. 2002. "Учёные" с большой дороги. Москва.

Кругляков Э.П. 2005. "Учёные" с большой дороги-2. Москва.

Кругляков Э.П. 2009. "Учёные" с большой дороги-3. Москва.

Мазец В. 2010. Радзіма малая, Радзіма вялікая..., "Звязда", 26 сак.

Мяснікоў А. 2005. Акадэмік Касцюк: тройчы чалавек года!, [w:] "Звязда", 30

Навіцкі У.І., Лыч Л.М., Васілеўская Н.У., Мазец В.Г. 2005. Міхаіл Паўлавіч Касиюк (Да 65-годдзя з дня нараджэння), "Весці НАН Беларусі, сер. гуманітар. навук", nr 1.

Раушенбах Б. В. 2011. Постскриптум. Москва.

Ягнешка Н.Л. 2011. Выпускнік гістарычнага факультэта і гісторыкакраязнаўчага гуртка: Міхаіл Паўлавіч Касцюк [w:] Шлях у навуку: да 55-годдзя студэнцкага навукова-даследчага гісторыка-краязнаўчага гуртка "НіКа": зб. навук. арт., Гродно.

Netgrafia

http://www.ukwhoswho.com/page/about.

https://www.revolvy.com/page/American-Biographical-Institute.

https://www.americanromanianacademy.org/.

https://www.researchgate.net/profile/Ayman Mahmoud2.

https://www.degreeinfo.com/index.php?threads/international-biographical-centrecambridge-england.263/.

http://dba-oracle.blogspot.com.by/2006/10/are-you-man-of-year.html.

http://www.biology.ualberta.ca/bsc/news26 1/awards.htm.

http://www.europeanacademysciencesartsandletters.com/historique aesal easal.ws.

https://www.math.uni-bielefeld.de/~ringel/man2005.htm.

http://consumerwatchdogbw.blogspot.com/2012/03/international-biographicalcentre-more.html.

http://enacademic.com/dic.nsf/enwiki/4986690#cite_note-1.

http://www.atm.helsinki.fi/m/ieaseurope/.

https://www.researchgate.net/publication/224857329 New Oxford Dictionary of Nati onal Biography.

https://www.google.com/search?q=International+nominations+and+awards+offere d+by%3A+International+Biographical+Centre+(IBC)%2C+Cambridge%2C +England%3A&oq=International+nominations+and+awards+offered+by%3 A+International+Biographical+Centre+(IBC)%2C+Cambridge%2C+Englan d%3A&aqs=chrome..69i57.2277j0j4&sourceid=chrome&ie=UTF-8.

http://global.oup.com/fdscontent/academic/pdf/online products/dnbfact.pdf.

http://www.easvienna.com/pages/eus8.htm.

https://kclpure.kcl.ac.uk/portal/en/publications/of-familiarity-and-contempt-esdp-in-the-new-transatlantic-order(8fef725a-67f7-4259-8289-a890ed14925a).html.

https://gutenberg.ca/ebooks/maughamws-summingup/maughamws-summingup-00-h.html.

http://www.sk.com.sg/associations/american-biographical-institute/.

https://psuvanguard.com/paying-for-prestige-the-cost-of-recognition/.

https://onlinebooks.library.upenn.edu/webbin/metabook?id=dnb.

https://en.wikipedia.org/wiki/European Academy of Sciences and Arts.

https://www.revolvy.com/page/International-Biographical-Centre.

https://web.archive.org/web/20071206082708/http://web.mac.com/david.vernon/i Web/The%20Canberra%20Journal/The%20Scribbles/53C521D3-72D2-4CB6-A20D-36BB0F2AEF9F.html.

http://www.skeptics.com.au.

https://books.google.by/books?id=70WQ0qcjtgEC&pg=PA62&dq=Romania:+Central+European+Academy+of+Science+and+Art&source=gbs_toc_r&cad=3#v=onepage&q&f=false.

http://www.abiworldwide.com/?page id=11/

http://stroyitp.ru/?p=54.

https://bel.sputnik.by/incidents/20190205/1039915017/Pamr-adzny--kranegstoryk-akademk-Mkhal-Kastsyuk.html.

https://kartoteka.by/unp-100588543.

http://www.tvscience.ru/2010/03/30/lipovye-akademii/.

https://iknigi.net/avtor-mihail-ahmanov/57964-iskusitelnyy-titul-mihail-ahmanov.html.

http://uctopuk.info/conference2004/2-kasper.html.Касцюк Міхаіл Паўлавіч http://history.by/be/kostyuk/

http://www.compromat.ru/page_11758.htm.

РЕЗЮМЕ

Научная биографистика предусматривает раскрытие биографии среды, в которой жил и работал учёный. В статье рассмотрен такой её элемент, как награды и звания. Внимание акцентировано на содержании публикаций, М.П. Костюка. посвящённых латам рождения академика В такой компонент, членство общественных проанализирован как объединениях с названием «Академиях наук» и получение звания «Человек года». Сделан вывод о научной сомнительности и содержательности этих наград и членства в подобного рола «академиях».

SUMMARY

Scientific biography studies provide for the disclosure of the biography of the environment in which the scientist has lived and worked. The article considers such an element as awards and titles. Attention is focused on the content of publications devoted to the dates of birth of academician M.P. Kaściuk. In the article is ana-

lyzed such components as membership in public associations with the name "Academy of Science" and receiving the title "Man of the year". The conclusion is made about the scientific doubtfulness of this award and membership in such "academies"

STRESZCZENIE

Biografie naukowe przewidują ujawnienie biografii środowiska, w którym mieszkał i pracował naukowiec. Artykuł omawia takie elementy biografii jak nagrody i tytuły. Uwagę zwrócono na treść publikacji poświęconych datom urodzenia akademika M.P. Kaściuka. Analizowano w nich takie elementy jak członkostwo w stowarzyszeniach społecznych o nazwie "Akademia nauk" i uzyskanie tytułu "Człowiek Roku". Stwierdzono naukowa watpliwość tych nagród i członkostwa w takich "akademiach".

Ключевые слова: наука, академия, награда, звание, юбилей, достижение, публикация, биография, учёный.

Keywords: science, Academy, award, title, anniversary, achievement, publication, biography, scientist.

Słowa kluczowe: nauka, akademia, nagroda, tytuł, rocznica, osiągniecie, publikacia, biografia, naukowiec.